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Вирусная атака

По данным Президента Ассоциации свиноводов 
Украины Артура Лозы, случаи заражения свиней афри-
канской чумой в Украине регистрируются с 2012 года. 
Наиболее активный период – 2014-2015 гг. В основном, 
вспышки болезни происходили в приграничных райо-
нах, где носителем вируса являлась популяция дикого 
кабана. Периодически вирус попадал в приусадебные 
хозяйства по т.н. первой цепочке – от дикого кабана 
при убое или через контакт с человеком в продукты 
питания и дальше передавался животным.

В июле текущего года о появлении восточноафри-
канской чумы сообщали в Черниговской и Сумской 
областях. По данным Государственной ветеринарной 
и фитосанитарной службы Украины всего с 2012 
года в Украине зарегистрирован 31 случай АЧС (из 
которых 16 – в дикой фауне), из них в Запорожской 
области зафиксирован 1 случай, в Луганской — 4, в 
Черниговской — 19, в Сумской — 2, в Киевской — 3, 
а в Житомирской и Ровненской областях по одному 
случаю. А в конце июля африканская чума набрала 
промышленные масштабы.

28 июля 2015 г. в агрокомбинате «Калита» зафик-
сировали повышенную гибель поросят старше 4 
месяцев. Руководство компании подтвердило, что 
увеличился падеж свиней, около 200 голов в сутки 

при норме 50-60 голов. Это вызвало подозрение 
на агрокомбинате. Вызвали ветврача, который взял 
необходимые анализы. В Государственном НИИ по 
лабораторной диагностике и ветеринарно-санитар-
ной экспертизе при исследовании отобранных от 
погибших животных проб биоматериала в тот же день 
подтвердился неутешительный диагноз АЧС.

В последнее время в непосредственной близос-
ти от «Калиты» у нас были зафиксированы слу-

Уйти в забой: 
Чума в промышленных 

масштабах

Артур Лоза, президент Ассоциации 
свиноводов Украины

Не случайно аббревиатура африканской чумы 
свиней (АЧС) соотносится с МЧС. Для сви-

новодов это заболевание вполне сравнимо со 
стихийным бедствием. Ранее проблема была очень 
актуальной для приграничных районов Украины, 
где фиксировали единичные вспышки чумы. А на 
днях АЧС впервые обнаружили на промышленном 
предприятии — агрокомбинате «Калита» (Киевская 
обл.), который входит в ТОП крупнейших произво-
дителей свинины. Теперь более 60 тыс. поголовья 
подлежит скорейшему уничтожению, чтобы лока-
лизировать распространение заразы. Каковы будут 
последствия для предприятия и как отечественным 
свиноводам защитить свою продукцию.
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чаи АЧС. Каким-то образом данный возбудитель 
попал на предприятие. Промышленные комплексы 
данного типа относятся к наивысшему уровню 
биобезопасности. Сам бизнес заинтересован в 
том, чтобы не допустить на территорию носителя 
болезни. Сейчас сложно делать какие-то выводы. В 
принципе, будет проведено расследование и толь-
ко по его результатам будет понятно, через какой 
источник произошло заражение: транспорт, люди, 
продукты питания. Было ли это нарушение каких-
либо принципов и правил безопасности, — уточнил 
эксперт.

Глава правления комбината «Калита» Юрий 
Жихарев рассказал, что сразу после подтверждения 
диагноза АЧС 28 июля на предприятии изолировали 
и провели ряд процедур по сжиганию животных. Эти 
процедуры будут проводиться до полного уничтоже-
ния всех животных, а также кормов.

— Мы принимаем возможные меры, чтобы не про-
изошло распространения вируса дальше. И мы, как 
никто, заинтересованы, чтобы этого не произошло, 
ведь у нас также есть свинокомплекс в Харьковской 
области, который в два раза больше «Калиты». Мы 
передали сообщения о ситуации в службы со списка-
ми всех контрагентов, которым за последнее время 
реализовывали наш продукт, — уточнил эксперт.

Источник заражения

Тем временем Госветфитослужба уже сообщила, 
что предварительные данные проверки говорят о 
нарушении ветеринарно-санитарных требований к 
содержанию свиней.

С этим не согласен руководитель компании 
Юрий Жихарев. Он говорит, что предприятие 
пытаются выставить абсолютным виновником дан-
ной ситуации.

— Звучат слова «недоделали», «допустили», «не 
выполняли норм». Кроме положенных процедур, у 
нас была целая серия мер биобезопасности, которые 
не регламентированы нашим законодательством. И 
сейчас мы видим, что это все, к сожалению, не дало 
никаких результатов. Наша компетенция, заканчи-
вается у нашей же ограды. Мы же все понимаем, что 
АЧС началась не на предприятии «Калита». В Украине 
эпидемия, и об этом известно, — поясняет глава прав-
ления агрокомбината.

По его мнению, власть в Украине не предпринима-
ет меры, чтобы обезопасить свинокомлексы. Нужна 
госпрограмма по предотвращению АЧС в Украине и 
спецкомиссия, которая ездила бы по стране и зани-
малась конкретно недопущением распространения 
вируса.

— Есть меры по локализации и устранению уже 
последствий вируса. А у нас сегодня дикие сви-
ньи передвигаются свободно, в охотничьих угодьях 
утверждают, что не могут отстреливать свиней. В 
стихийные свинарники в гаражных кооперативах, на 
которые мы не раз обращали внимание, и ветслужбы 
не хотят идти, потому что нужно фиксировать нару-
шения, а средств на их ликвидацию нет, — утверждает 
специалист.

Артур Лоза не исключает, что занесение чумы 
могло произойти через птиц. Грачи, вороны явля-
ются переносчиками АЧС. Как бы там ни было, все 
точки над «i» расставят результаты расследований 
специальной комиссии, которые проводятся по двум 
направлениям. Это внутреннее установление при-
чин вспышки АЧС на предприятии и расследование 
правоохранительных органов, включая МВД и про-
куратуру.

451 градус по свинине

К сожалению, вакцины от африканской чумы сви-
ней нет. Почти все поголовье заболевших свиней поги-
бает, а вирус можно уничтожить только радикальным 
способом — нагреванием до высоких температур. В 
соответствии с Инструкцией по профилактике и борь-
бе с африканской чумой свиней, животные агроком-
бината подлежат умерщвлению в кратчайшие сроки, 
под постоянным наблюдением, и сжиганию.

В Украине утвержден План действий при подозре-
нии заболевания (гибели) свиней африканской чумой. 
Он предусматривает поминутный порядок действий 
специалистов ветеринарной медицины разных уров-
ней. Речь идет о периоде от получения сообщения о 
заболевании или гибели свиней до снятия карантина 
с неблагополучного пункта.

Фото вируса под микроскопом
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Заместитель председателя Киевской областной 
государственной администрации Олег Корбан сооб-
щил, что в течение двух дней после обнаружения чумы 
на агрокомбинате «Калита» уже уничтожили несколь-
ко тысяч голов. Проводится подготовка к их утили-
зации. Для сжигания вырывают пятиметровые ямы 
с дальнейшей дезинфекцией. Руководство «Калиты» 
пока затрудняется уточнить, сколько времени потре-
буется на локализацию вспышки чумы.

— Практики по уничтожению поголовья свиней в 60 
тыс. у нас нет. Это для Украины впервые и мы учимся 
на ходу. В первый день мы смогли утилизировать 1,5 
тыс. голов, на второй день около 4 тыс. Мы хотим 
нарастить темпы. Мы также столкнулись с проблемой 
получения техники. Не каждый откликается даже за 
деньги, потому что не знает, что потом с ней станет, — 
признался Жихарев.

Заместитель главы Государственной ветеринарной 
и фитосанитарной службы Александр Вержиховский 
уточнил, что сейчас вокруг агрокомплекса «Калита» 
проводятся меры по обеспечению стабильной 
эпизоотической ситуации: на основных и полевых 
дорогах установлены милицейские посты, транспорт 
будет проезжать через дизбарьеры, введен запрет на 
вывоз свиней и продуктов свиноводства с территории 
трехкилометровой зоны вокруг агрокомплекса.

Также Кабинет министров Украины переформа-
тировал бюджет Министерства аграрной политики 
и продовольствия Украины и направил 45 млн грн, 
находящихся на счетах министерства, на финанси-
рование мероприятий по локализации и устранению 
вспышки АЧС в Киевской области.

— Деньги пойдут на те меры, которые нужны 
сейчас. А именно: дезинфекционные средства, сред-
ства диагностики, спецодежда, средства на оплату 
командировочных людям, которые работают в зоне 
заражения, — сказал Вержиховский.

По мнению Артура Лозы, есть несколько групп 
риска, которые могут привести к «миграции» АЧС в 
другие регионы страны. Это промышленные пред-
приятия, которые являются системообразующими для 
свиноводческого бизнеса. Только высочайший уро-
вень биобезопасности позволяет обезопасить поголо-
вье от вируса чумы. Следующий фактор — охотничьи 
угодья с мигрирующим диким кабаном.

— Необходимо производить специальные меро-
приятия по отстрелу, депопуляции этого животного, 
чтобы прервать цепочку передачи инфекции. Есть 

еще у нас приусадебные хозяйства, 
которые сейчас слабо контроли-
руются. Это рисковая категория, с 
которой нужно отдельно работать. 
Необходимо их информировать о 
последствиях, о проблемах, которые 
могут возникать, осуществлять 
превентивные мероприятия, — гово-
рит специалист.

По словам Александра Вер-
жиховского, в районе очага заболе-
вания – в трехкилометровой зоне 
— специалисты проведут депопу-
ляцию животных, а на прилегаю-
щих к очагу основных и полевых 
дорогах установят посты дезинфек-
ции. В ближайшее время, должно 
быть принято решение о депопу-

ляции диких кабанов в Киевской, 
Сумской, Черниговской, Винницкой 
и Житомирской областях. Власти 
также приняли решение о создании 

буферной зоны на границе с Беларусью (152 км 
границы, глубиной порядка 20 км). Таким способом 
правительство собирается противостоять распростра-
нению заражения.

Представители «Калиты» говорят, что в зону пора-
жения вирусом АЧС входит только территория само-
го предприятия. Рядом есть несколько сел, но они 
не относятся к зоне надзора. В любом случае, у 
противоэпизоотической службы есть план мероприя-
тий, которые они будут проводить.

Система безопасности

Глава Ассоциации свиноводов Украины подтвер-
дил, что есть четкий план действий по обеспечению 

Александр Вержиховский, заместитель главы Государственной 
ветеринарной и фитосанитарной службы
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наивысшего уровня безопасности промышленных 
предприятий.

— Это специальное заграждение территории, санп-
ропускники, обязательно полное переодевание пер-
сонала, запрет на питание на территории свино-
комплекса — целый перечень мероприятий по обес-
печению наивысшего уровня безопасности. Важно 
сейчас предпринять все необходимые меры, как на 
государственном уровне, так и со стороны различных 
общественных организаций, в том числе АСУ, чтобы 
не допустить распространение чумы, — сказал он.

Заместитель директора предприятия «Агро-ДИС» 
Лина Суслова рассказала, как они обеспечивают без-
опасность поголовья. 

— Во-первых, это закрытая территория. Во-вторых, 
дезинфицируется абсолютно вся техника, которая 
въезжает на территорию. У нас на фирму заезжает 
только те транспортные средства, которые связаны с 
вывозом свиней. Работают дизбарьеры. Вовремя про-
водим вакцинацию животных. Никакие продукты на 
территорию комплекса не заносятся. Все работает в 
закрытом режиме, — говорит эксперт.

Также компания сейчас не реализует своих сви-
ней никому из зоны Черниговской, Черновицкой, 
Киевской областей, где ранее обнаруживалась АЧС.

— Мы работает только с постоянными клиента-
ми, которые к нам приезжают. Кстати, они тоже 
загружаются исключительно за территорией комп-
лекса. Также мы плотно сотрудничаем с ветмедици-
ной на районном и на областном уровне. Они нам 
вовремя предоставляют информацию по вспышкам 
АЧС, дают соответствующие распоряжения комиссий 
по чрезвычайным ситуациям, чтобы мы могли опе-
ративно реагировать на возникшие проблемы. Это 

основные мероприятия по защите 
поголовья, – отметила Лина Суслова.

Директор хозяйства «Аркадия» 
Николай Пылыпив также говорил 
нам о заграждениях территории, 
санпропускниках, спецтранспорте 
и дизбарьерах. По его словам, для 
соблюдения полной безопасности их 
предприятию потребовалось около 
пяти лет и огромные финансовые 
затраты. Но и это не может дать сто-
процентную гарантию от АЧС.

— В случае с африканской чумой 
даже повышенные меры безопаснос-
ти иногда не спасают от зараже-
ния. Мы на своем предприятии счи-

таем, что обеспечили максимальную безопасность. 
Но все возможно. Думаю, из-за случая с «Калитой» 
свиноводы будут усиливать контроль на предпри-
ятиях. Режим полной изоляции, чтобы не только лиш-
ний человек, даже мышь не попала на территорию. 
Возможно, кто-то вообще бросит заниматься сви-
ньями, так как это слишком сложно, — предполагает 
специалист.

Финансовый урон

Естественно, ликвидация поголовья на таком круп-
ном агрокомбинате приведет к серьезным убыткам и 
проблемам во всей животноводческой отрасли. Артур 
Лоза оценивает только прямой убыток «Калиты» в 
размере 160-200 млн грн. Кроме того, после полной 
утилизации поголовья свиней, место их содержания 
должно находиться в карантине от 3 до 6 месяцев, и 
только после этого объект может быть сдан в повтор-
ную эксплуатацию.

— По предварительным подсчётам прямые убытки 
достигнут все же 200 млн грн. Кроме того, будут 
утилизированы корма на суму в 4-5 млн грн. Мы 
думаем, как будем начинать работу по истечению 
карантинного строка, через 6 месяцев. Но все зависит 
от того, какие меры предпримет государство. Потому 
что риски на сегодня просто зашкаливают. Чтобы 
сейчас подняться заново, нам понадобится столько 
же, а может и больше, — уточнил глава агрокомбината 
«Калита».

В компании пока не подсчитывали размеры 
непрямых убытков. Сейчас есть дела важнее: орга-
низация техники, людей, питание, проживание, 
вывоз и сжигание свиней, закупка дров, покрышек. 
Государство выделило на днях средства (45 млн грн), 
но пока все процедуры по утилизации проводятся за 

Приказано уничтожить
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счёт «Калиты». На предприятии не знают, куда будут 
направляться выделенные из бюджета деньги.

В список непрямых убытков можно отнести те сред-
ства, которые предприятие недополучит от прибыли, 
от замороженных инвестиций на свинокомплексе. 
Компания должна будет выплатить неустойки по уже 
заключенным договорам на поставку свинины. Если 
руководство примет решение возобновлять мощнос-
ти свинокомплекса, то им придется заново закупать 
поголовье свиней, а также менять всю кормовую базу.

Компенсировать затраты хотя бы частично могла 
бы страховка. Но не в этом случае. Юрий Жихарев 
рассказал, что агрокомбинат «Калита» был застрахо-
ван абсолютно от всего, кроме АЧС. Потому что с 2014 
года ни одна страховая компания не страхует этот 
риск в Украине.

Лина Суслова добавила, что поднимать животно-
водство в Украине сейчас очень тяжело. 

— В последнее время этой сферой мало кто зани-
мается. Это затратно, проблематично, сопряжено со 
многими условиями, надо быть фанатом своего дела. 
Вспышка африканской чумы может стать настоящей 
катастрофой для отрасли, — считает эксперт.

Подложили свинью

Артур Лоза также прогнозирует, что впере-
ди Украину ждут очень серьезные имиджевые и 
экономические потери.

— Скорее всего, будет запрещен экспорт любой 
животноводческой продукции из Украины в большин-
ство стран. Есть очень существенные риски наложе-
ния запрета на экспорт зерна. К примеру, кукурузы, 
как наиболее критичной культуры в этом плане. 
Естественно, это будет иметь крайне негативные 
последствия для нашей экономики, — сетует глава 
АСУ.

В Госветфитослужбе уже заявили, что решение о 
компенсации за утилизированное поголовье свиней 
на «Калите» будет принято по результатам двух рас-
следований. По словам Александа Вержиховского, 
только по одному случаю в Запорожской области ком-
пенсации за свиней населению были выделены из гос-
бюджета. В остальных случаях средства выделялись 
по решению органов местного самоуправления. Но 
нынешняя экономическая ситуация вряд ли будет 
способствовать лояльности властей в данном вопросе.

Единственный светлый момент в этом темном деле 
состоит в том, что африканская чума не составляет 
угрозы для человека. На «Калите» предупредили всех 
покупателей, чтобы они были аккуратны и перепро-
верили свой продукт. На сегодняшний день вокруг 
комбината выставлены санитарные посты, чтобы 
зараженное мясо не попало на прилавки. Но даже 
если это каким-то образом произойдет, такая свини-
на абсолютно безвредна для человеческого организ-
ма. Мы являемся лишь еще одним источником для 
распространения болезни.

Агропромышленный комплекс «Калита»
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Laitufundist.com: Сколько времени уже были 
инфицированы свиньи до того как обнаружил-
ся АЧС? Ведь заражённую продукцию могли 
реализовывать.

Юрий Жихарев: Не могу этого сказать, сколько по 
времени они заражены, так как клинических призна-
ков на свиньях внешне нет никаких. Инкубационный 
период по книгам две недели, другие скажут — три, а 
где-то напишут, что пару дней. У нас увеличился падеж 
свиней, около 200 голов в сутки, при том, что норма 
это 50-60 голов. Это вызвало подозрение, так и опред-
елился АЧС. Попала ли заражённая свинина дальше? 
Вполне возможно. Для этого мы предупредили всех 
покупателей, чтобы они были аккуратны и перепро-
верили свой продукт.

Laitufundist.com: Как так получилось, что АЧС 
попала к Вам на комплекс, учитывая жёсткий 
контроль? Кто виноват в этом?

Юрий Жихарев: Мы же все понимаем, что АЧС 
началась не на предприятии «Калита». В Украине 
эпидемия и об этом известно. И что у нас делается 
в стране, чтобы обезопасить нас? Я лично не вижу 
никаких мер. Есть меры по локализации и устране-
нию уже последствий вируса. А нужна госпрограм-
ма по предотвращению АЧС в Украине и спецко-
миссия, которая ездила бы по стране и занималась 
конкретно недопущением распространения вируса. 

Laitufundist.com: Какие убытки для предприятия 
и сколько нужно времени и средств, чтобы восста-
новить его работу?

Юрий Жихарев: За предварительными подсчётами 

прямые убытки достигнут все же 200 млн. грн. Кроме 
того будут утилизированы корма на суму в 4-5 млн. 
грн. Мы думаем, как будем начинать работу по исте-
чению карантинного срока, через 6 месяцев. Но все 
зависит от того, какие меры предпримет государство. 
Потому что риски на сегодня просто зашкаливают, 
убытки на 200 млн. грн, и сейчас чтобы подняться 
заново, нам понадобится столько же, а может и боль-
ше. Плюс это все же ещё и время.

Laitufundist.com: Кто возместит убытки? Будут 
ли выплачиваться компенсации?

Юрий Жихарев: Мы пока не думаем о компен-
сациях, ведь для нас главная задача локализировать 
распространение вируса и утилизировать животных. 
Когда беда немного уляжется, и если кто-то предложит 
нам помощь в виде компенсаций мы не будем против. 
Но сейчас пока какая процедура предусмотрена по 
этому вопросу, кто и каким способом это сделают мне 
лично пока не известно.

Laitufundist.com: Как Вашим коллегам избежать 
подобной ситуации?

Юрий Жихарев: В первую очередь хотел бы обра-
тить внимание транспортных компаний, которые 
делают перевозки, а также переработчиков на сани-
тарию, чтобы предотвратить распространению вируса 
АЧС. Знаете, мы никак ещё не можем прийти в себя 
от случившегося, и хотелось бы посоветовать что-то 
коллегам, но когда ты сам предприняв множество 
мер, претерпеваешь неудачу, то что ты можешь посо-
ветовать другим?!  Советы должны раздавать те, кто в 
случае эпидемии сумел защитить свое предприятие.

Блиц-интервью: Юрий Жихарев

О причинах возникновения АЧС и 
последствиях рассказал нам глава 

правления комбината Юрий Жихарев


